

JUIN 2024

LETTRE AUX AMIS N° 106

ÉDITO

Il est une tradition dans l'église catholique en période de carême, mais également dans la religion musulmane en période de ramadan, de promouvoir une certaine ascèse du fidèle en lui recommandant la prière, le jeûne et le partage.

Pour les jeunes fréquentant des établissements d'enseignement catholique le « bol de riz » proposé à la cantine permet très habilement de faire « une pierre deux coups ». Même si ce repas frugal n'est pas à proprement parlé un jeûne, il est historiquement clairement authentifié comme un signe de partage/solidarité envers les populations qui souffrent de la faim. Ce n'est d'ailleurs pas un hasard si le riz, nourriture quotidienne de milliards de pauvres a été choisi. A travers le goût assez insipide de cette céréale se concrétise le partage d'une réalité journalière.

*La différence entre le coût modique d'achat du riz et le prix d'un repas ordinaire procure des revenus non négligeables, généralement reversés à des associations caritatives en lien avec le Tiers-monde. Cette pratique s'est développée en France à partir des années 60, notamment grâce aux plaidoyers missionnaires du CCFD *.*

Dans l'établissement parisien qui a adoubé la création de l'ADESIDA il y a 52 ans, une petite partie du « bol de riz » était, jusqu'à un temps très proche, reversée aux actions de développement soutenues par notre association au nord du Togo. Ce partenariat annuel bien identifié et transparent permettait chaque année des rencontres avec les élèves, leur procurant une occasion vivante de concrétiser ce que peut être un développement durable réussi.

Il semble que toutes les bonnes choses doivent avoir une fin, doit-on pour autant s'y résigner ? Non !

Tout récemment je parlais avec un curé parisien du manque d'appétence des jeunes générations pour le partage de carême (et le denier de l'église), et de la difficulté d'évoquer avec eux la dimension ecclésiale et missionnaire de cette pratique annuelle. N'a-t-on pas vu proposer récemment comme « effort de carême » le soutien aux chiens guides d'aveugles, aux

sauveteurs en mer, à la construction d'un monastère de sœurs en Normandie ou de logements dans des quartiers de banlieue, etc. ?

Pour beaucoup de jeunes, l'humanitaire se réduit à partir très loin de France durant ses vacances d'été pour participer très souvent à des constructions ... Certes les voyages forment la jeunesse et nous ne jetterons pas la pierre à ces expériences formidables vécues par une minorité de jeunes favorisés qui, le plus souvent, reviennent transformés, parfois choqués par ce qu'ils ont vu ou vécu. Ces expériences doivent être sincèrement encouragées mais après quelques mois, quelques années, que reste-t-il ?

La fidélité aux rencontres exceptionnelles vécues, au goût de l'effort et du partage est vite submergée par l'instantanéité des réseaux sociaux dont les communications se résument souvent à exprimer ses sentiments par des « likes » sans lendemains.

ADESIDA aimeraient bien retrouver la possibilité de voyager à l'extrême nord du Togo, en région des savanes, pour redynamiser chez les jeunes (et les moins jeunes) le l'impératif du partage et le désir de connaissance d'une humanité fraternelle qui reste dans la précarité et le besoin.

Le retour à la libre circulation prendra sans doute encore du temps. Nous formulons le voeu de la bonne entente entre population et du retour au calme. En attendant l'opportunité de rencontrer très vite nos amis de Dapaong, cette lettre vous apportera, à travers le compte rendu d'activités de l'année 2023, des nouvelles rassurantes sur l'utilisation des dons que vous nous confiez.

Votre fidélité est notre atout principal pour aller encore plus loin, soyez-en vivement remerciés.

Bel été ensoleillé rempli de rencontres inoubliables.

Bien amicalement,

Jean-Marie HOUDAYER

Président

* Comité Catholique contre la Faim et pour le Développement

SOMMAIRE

- Page 2 - 4 Rapport d'activités 2023 et projet forage profond
- Page 5 Rapport financier 2023, et nouvelles de Tami
- Page 6 Comment soutenir l'association

ASSEMBLEE GÉNÉRALE DU 16 MARS 2024

RAPPORT D'ACTIVITÉS DE L'ANNÉE 2023

2023 a été pour l'Adesdida une année relativement tranquille après 2022 où nous avions fêté comme il se doit les 50 ans de l'association par une belle et passionnante table ronde.

Faute de pouvoir nous rendre physiquement à Dapaong compte tenu de l'insécurité frontalière avec le Burkina Faso nos échanges avec le nord Togo se sont faits essentiellement par WhatsApp et mails. Signalons cependant la visite pour quelques jours à Paris du Frère directeur de Tami, nous lui avons fait découvrir le Salon de l'Agriculture 2023 et en avons profité pour lui présenter nos amis du réseau FAR, présent dans 19 pays africains, et dont le siège est à Montpellier.

En France, le conseil s'est réuni à 4 reprises. L'on constate malheureusement que le noyau dur du Conseil s'effrite d'année en année pour ne compter plus que 5 membres réguliers. Selon nos statuts nous devrions recruter des administrateurs, malgré nos appels nous n'y parvenons pas.

L'assemblée générale s'est tenue le 18 mars 2023 à la salle Liautard du Collège Stanislas en présence de 8 membres et de Frère Emile, notre invité surprise, directeur de Tami. Une dizaine de procurations nous avaient été remises.

Les deux traditionnelles « Lettres aux amis » de juin n°104 et décembre n°105 ont été publiées et adressées principalement par mail doublés d'envois postaux ciblés, toujours plus productifs en retours de cotisations.

Notre activité à Stanislas s'est réduite à trois conférences aux élèves de seconde grâce à la bienveillante invitation de M. Michel Emmanuel, professeur d'histoire-géo que nous remercions sincèrement.

A Saint François de Sales, l'équipe Foi & Développement a présenté pour le partage de carême 2023, l'équipement en lampadaires solaires des allées du Centre pour Handicapés de Bombouaka. La demande n'a pu être satisfaite qu'à 80% soit 2°050°€. Toujours sur cette paroisse, j'ai été pour la quatrième année consécutive, le relai de l'opération « des légumes ici, des arbres là-bas » de nos amis de l'Acacia et le néré, association qui apporte un soutien aux pépiniéristes et planteurs de Tone pour le reboisement de la savane. Précisons que ce service est totalement transparent pour Adesdida. Il ne faut cependant pas que la vingtaine d'acheteurs ne se sentent plus concernés par les missions propres de l'Adesdida. Ces achats ne sauraient remplacer leurs dons qui sont, eux, défiscalisés.

L'énorme soutien de la fondation E.G. Afrique aux centres d'Ogaro et de Tami a été une nouvelle fois renouvelé en fin d'année. Cette aide ciblée très efficace permet d'équiper les stagiaires en matériel à la fin de leur formation internée de 9 mois. De très grands remerciements vont à notre ami Christian Galtier et ses fils.

COMPTE RENDU D'ACTIVITÉS 2023

suite

Notre gros et principal projet de 2023 a été l'organisation d'un concert, exceptionnel par son lieu et par sa qualité, entièrement offert par Etienne Chenevier, un ami de famille. La salle Cortot, magnifique écrin pour ce type de récital a permis d'entendre des sonates de Schubert et Chopin. La recette de billetterie a représenté 120 entrées payantes. Avec les dons supplémentaires cela représente un total de 5.180€. Cette somme va permettre, en collaboration avec Songou Man France d'Issy les Moulineaux, la réalisation d'un forage profond et son équipement (pompe) procurant ainsi un point d'eau pérenne pour alimenter un village.

Dans la région des Savanes les deux centres de formation agricole (Tami et Ogaro) que nous soutenons depuis plusieurs décennies ont fonctionné normalement et ont accueilli chacun une dizaine de couples stagiaires avec leurs enfants. Les rendements agricoles ont été corrects malgré les aléas climatiques (décalage des pluies, qui retardent le cycle des cultures). Rappelons que la subvention de 16.000€ apportée à Tami permet de payer les salaires (et charges sociales) des 10 techniciens qui assurent l'encadrement technique des couples pour la culture et l'élevage. Cet engagement est tenu grâce à tous les donateurs individuels que je remercie ici vivement. Le rapport d'activités 2023 du CFRT est disponible, demandez-le. Le Fr Emile Tohungodo, directeur du CFRT à maintenant une saison derrière lui et analyse peu à peu les leçons de l'année passée et de tout ce qui est à améliorer.

En 2023 nous constatons une très petite hausse de nos rentrées financières. Nous avons ainsi pu remplir nos engagements vis-à-vis du Centre de Tami, du dispensaire de Nadjundi, du foyer/bibliothèque de Dapaong et des prisons accompagnées avec dévouement par le frère franciscain Jean-Michel Héliot. En revanche nous avons suspendu l'aide apportée au FAR pour le suivi des AFPHY (ces femmes courageuses qui ramassent les ordures de certains quartiers de la capitale régionale). Les retours que nous avons eu étant discordants sur le suivi effectif de ces groupes. Précisons tout de même que notre engagement initial de trois années a été largement dépassé puisque nous avons apporté un concours pendant 8 ans (2014-2022).

Nous félicitons du partenariat avec la plateforme HelloAsso qui permet des versements sécurisés à l'association par carte bancaire, chaque année ce mode de règlement progresse. Le modèle économique de cette plateforme (qui ne retient aucun pourcentage sur ce qu'elle reçoit) est particulièrement vertueux et rend de grands services aux petites associations comme les nôtres.

ADESDIDA promeut la solidarité internationale et agit en savane togolaise dans le domaine de la formation des familles. Cette œuvre inspirée largement de l'encyclique *Popularum progressio* de Paul VI, parue en 1967, s'inscrit dans le droit fil de Vatican II. Elle pose comme fondamentaux que la question sociale est mondiale, concerne le développement « integral de l'homme » et « solidaire de l'humanité ».

Notre questionnement porte sur la transmission aux jeunes générations de cette nécessité d'ouverture aux autres et en particulier aux populations empêchées de vivre dignement. Il en va de l'impact de l'homme sur son environnement qu'il s'agisse de l'eau comme de la nourriture. Au XXI^e siècle, siècle d'abondance s'il en est, peut-on encore tolérer que la faim et la soif soient cause de morts prématurées ?

COMPTE RENDU D'ACTIVITÉS 2023

suite

UN FORAGE PROFOND SOURCE DE VIE

« Semer l'avenir » est la devise de l'association ; pardonnez-moi de le répéter souvent ; elle l'est pour l'œuvre de formation rurale que nous soutenons depuis 52 ans au Togo, elle devrait l'être également chez nous, en France, comme leit-motiv auprès des jeunes générations et tout particulièrement dans les lieux catholiques d'enseignement.

Chers amis votre accompagnement nous est indispensable et précieux, soyez-en remerciés.

Jean-Marie HOUDAYER
Président
Paris le 16 mars 2024



Un forage profond, et à la clé, de l'eau pure toute l'année. Le village et les pépiniéristes de Songou Man vont pouvoir continuer à travailler. Une réalisation venue à temps pour sauver les jeunes plans de la pépinière et l'activité urgente et indispensable de replantation. La pompe est alimentée par deux panneaux solaires

Merci au pianiste Étienne Chenevier qui a offert son concert, et à tous ceux qui sont venus l'écouter ! Merci aussi à Songou Man France sans qui ce forage n'aurait jamais été réalisé si rapidement.



COMPTE 2023 DE
L'ASSOCIATION

RECETTES	2023	2022	2021
Cotisations et dons	23 426	22 204	23 496
Fondation EG Afrique	15 000	24 700	17 542
Rentrées diverses			
Concert	5 180	150	
Stands et divers	80	29	809
Produits financiers	773	402	167
Total des recettes	44 458	47 485	42 014
DEPENSES			
Fonctionnement du CFR de Tami	16 000	16 000	16 000
Equipement des stagiaires Ogaro et Tami	15 200	24 700	17 512
Autres projets sur la région de Dapaong (*)	5 800	7 900	10 130
Engagement donné (forage profond)	5 180		
Lettre aux Amis	174	242	781
Imprimés et site web	598	917	66
Affranchissements	470	39	164
Frais AG 50 ans		1 676	
Frais de fonctionnement	237	222	84
Livres			98
Services bancaires	200	298	255
Total des dépenses	43 859	51 993	45 091
Résultat de l'exercice	599	-4 508	-3 077
Projets sur la région (*)			
APHFY		2 000	2 410
FOYER BIBLIOTHEQUE Dapaong	550	800	
ENFANTS DE L'ESPOIR Dapaong	200		
EQUIPEMENT installation jeunes artisans			5 000
NADJUNDI aide aux enfants du dispensaire	2 000	2 000	1 720
BOMBOUAKA projets dévelop. sur la ville	2 000	2 000	1 000
OCDI	50		
PRISONS	1 000	1 100	
	5 800	7 900	10 130

◊◊◊◊◊

UN NOUVEAU
LIVRE DE
DELPHINE
DHOMBRES

Delphine Dhombres, membre de l'association, nous annonce la parution le 10 avril dernier de « BANCALES », son 3^{ème} livre, aux Éditions Nouvelle Cité. « *J'avais du mal à regarder le handicap, il ne me regardait pas.* »

En se laissant bousculer par des rencontres de personnes en situation de handicap, Delphine élargit notre regard sur la vie. Leurs handicaps visibles aident à prendre conscience des nôtres, invisibles, qui parfois nous empêchent d'aimer, de vivre, de comprendre le monde. Les mots interpellent, viennent nous bousculer avec douceur, respect et authenticité.

Une invitation à ouvrir les yeux sur nos vies bancales.

Dans ce livre un chapitre est consacré à sa visite faite au Centre pour personnes handicapées de Bombouaka (Togo) qui l'a tant marquée.

Delphine Dhombres

Bancales

Leur handicap enrichit ma vie



Nouvelle Cité

CHRONIQUE
DE TAMI
AVRIL 2024

Chers amis du Centre de Formation rurale de Tami, une fois encore nous sommes au rendez-vous pour quelques informations sur le début de la campagne agricole au CFRT. La campagne 2024 a ouvert ses portes au grand bonheur des familles stagiaires, des moniteurs et des Frères de la communauté.

Les 3 et 4 avril 2024, quinze couples de stagiaires ont intégré le CFRT pour la formation en agropastorale comptant pour la campagne agricole 2024. Le Frère directeur du Centre, accompagné d'un moniteur avec les deux véhicules de Tami, ont été à la rencontre des couples stagiaires dans sept villages : Djapark, Nabine, Siguibagou, Kpanork et Bougou. Ces villages sont situés à l'ouest dans les montagnes vers le Ghana à plus de 50 km du Centre. D'autres couples sont venus des villages de Gbatanangue et de Tanlongue, ces derniers situés une quinzaine de km du CFRT.

Après l'accueil officiel des stagiaires dans la matinée du 5 avril par toute l'équipe de formation, il s'en est suivie la visite du Centre. Les activités ont repris de plus belle : nettoyage général du Centre, élagage des arbres en vue de préparer le bois de chauffe pour la cuisine des familles, nettoyage des champs de cultures, test de germination en vue d'apprécier la qualité des semences, dressage des bœufs de trait, décharge des fosses compostières vers les champs à mettre en culture, compostage proprement dit. Toutes ces activités ont marqué le début effectif de la campagne agricole au CFRT.

Le compostage rapide avec le champigrow (Mycotri et Mycoplus) a été l'une des premières activités marquant le démarrage de la formation. Hommes et femmes stagiaires se sont donnés à fond pour connaître cette méthode de compostage rapide qui est une première pour eux dans la formation. Plusieurs tas de compost rapide ont été confectionnés pour les prochaines cultures vivrières et maraîchères bio à la consommation au Centre Maraîcher. Notre questionnement porte sur la transmission aux jeunes générations de cette nécessité d'ouverture aux autres et en particulier aux populations empêchées de vivre dignement. Il en va de l'impact de l'homme sur son environnement qu'il s'agisse de l'eau comme de la nourriture. Au XXIème siècle, siècle d'abondance s'il en est, peut-on encore tolérer que la faim et la soif soient cause de morts prématurées ?

Le jardin d'enfant Frère Pedro du Centre a accueilli pour cette campagne 2024, les vingt-cinq enfants des familles des stagiaires. Ces enfants sont âgés de 0 à 8 ans. Quatre parmi eux fréquentent l'école primaire Frère Pablo, situé à quelques mètres de l'entrée du Centre.

La célébration eucharistique qui a marqué le lancement officiel de la campagne agricole a eu lieu dans la chapelle de la communauté des Frères le 17 avril à 18h30. Elle a été présidée par l'abbé Benoît KANGBA, vicaire à la paroisse St Jean-Baptiste de Lotogou.

La direction du CFRT



MESSAGE DE
SR MARIE ANGELE
DABIRÉ
DU DISPENSAIRE
DE NADJUNDI

Bonjour chers bienfaiteurs

Je viens par ce présent vous traduire toute ma reconnaissance pour votre bienveillance et votre générosité vis-à-vis des enfants orphelins de Nadjundi. Vous êtes la voix des sans voix par votre don votre charité.

C'est grâce à vous que ces enfants orphelins peuvent recevoir une éducation intellectuelle et morale.

C'est par votre don que ces orphelins se sentent considérés et valorisés.
Merci infiniment, que Dieu vous le rende au centuple.

Pour l'année académique 2023-2024 nous avons accompagné 102 enfants :

- 63 enfants du primaire

- 39 jeunes du secondaire.

- 1 orphelin en apprentissage informatique

- 1 orpheline pour achat de matériel de fabrication d'objets avec des perles.

Nous avons reçu une somme de 1 311 910 CFA, les dépenses sont :

Les scolarités des primaires = 252 000 CFA

Les fournitures = 587 800 CFA

2 orphelins en formation = 90 000 CFA

TOTAL des dépenses : 929 800f CFA

Disponible = 382 110 CFA

Voici quelques photos des orphelins des écoles primaires avec leur maître et de jeunes aidés qui sont venus travailler au débroussaillage et nettoyage près du dispensaire et de notre maison durant les vacances scolaires .



**COMMENT
SOUTENIR
ADESDIDA**

- ◊ Diffuser le dépliant de présentation d'ADESDIDA en version papier ou la version pdf (numérique) sur les réseaux sociaux.
- ◊ Représenter l'ADESDIDA dans une paroisse, un établissement scolaire pour des occasions comme « bols de riz », journées missionnaires, ...
- ◊ Collecter des dons pour l'ADESDIDA dans un cercle professionnel ou amical
- ◊ Répartir votre soutien tout au long de l'année en programmant avec votre banque un virement mensuel automatique (nous demander un RIB).
- ◊ Désigner « Association ADESDIDA » parmi les bénéficiaires d'une assurance vie, et nous en prévenir, pour éviter la déshérence du don.
- ◊ Utiliser HelloAsso et son [paiement sécurisé](#)

<https://www.helloasso.com/associations/adesdida/formulaires/2>



**FAIRE UN DON
EN 2024
ET RECEVOIR
UN REÇU FISCAL**

ou adressez un chèque accompagné du bulletin de versement ci-dessous

Grand merci aux amis qui ont adressé leur don au cours du premier semestre, cela procure plus de visibilité pour nos engagements sur 2024.

N'hésitez pas à nous interroger : adesdida@gmail.com



Bulletin de versement à ADESDIDA

pour des projets de développement dans la savane togolaise

NomPrénom

Adresse

Code Postal Ville

Adresse mail lisible SVP.....

Verse la somme de 65€, 85€, 110€, autre€

Souhaite recevoir le reçu fiscal par la Poste - par mail

Je note que 66% de mon don est déductible de mon impôt sur le revenu.

Je préfère recevoir la « Lettre aux Amis » par la poste

J'accepte de rejoindre le groupe WhatsApp de l'Adesdida et donne mon numéro de téléphone portable :

Adressez-moiexemplaires du dépliant papier Adesdida



**chèque adressé
à :
ADESDIDA
47 rue Jouffroy
d'Abbans
75017 Paris**